

DIFUSIÓN

de la academia y la cultura

Febrero 2006

Año 7 Vol. 1 No. 21 Ejemplar gratuito

Escuela Nacional Preparatoria



ÍNDICE

PORTADA INTERIOR

EDITORIAL

 1

ÍNDICE

 2

MUSEOS

 4

El Museo Franz Mayer 4
María Antonieta Ramos Godínez

FILOSOFÍA

 8

Pensamiento o Filosofía 8
Victórico Muñoz Rosales

De la pregunta por el hombre y laberintos 12
Arturo Aguirre

La Filosofía mexicana hoy 16
Amalia López Xóchitl López Molina

HISTORIA

 21

La coyuntura política en el primer intento de gobierno independiente 21
Fernando Leyva Martínez

Roque Dalton y la generación comprometida 28
Patricia Cruz Martínez

La influencia del pensamiento medieval cristiano en la formación de la Colonia 38
Jorge Barragán Camarena



La Coyuntura Política

*En el primer intento
de gobierno independiente*

EL CASO DEL PLAN DE IGUALA

*Fernando Leyva Martínez
Plantel 7 "Ezequiel A. Chávez"*

*"Ya sabéis el modo de ser libres,
a vosotros toca señalar el de ser felices."*

Agustín de Iturbide

Preliminar

De la Independencia de México se han escrito infinidad de textos, todos ellos con el afán de brindar al lector un conjunto de explicaciones. Políticos, historiadores, filósofos y demás pensadores de otros gremios han incursionado en el tema, con el propósito de describir uno de los procesos históricos más cuestionados y polémicos de la historia patria.

Los resultados que arrojan pueden calcularse de acuerdo con la óptica que se observen. Buenos o malos, limitados o inacabados, excelentes o rebasados, cada trabajo puede mirarse de acuerdo con la teoría y métodos de moda: historia social, revisionismo, historia económica, política, regional, cada cual brinda una parcela de conocimiento digna de ser estudiada.

Tratar de definir una fracción de historia tiene sus desventajas. Las definiciones pueden encerrar los hechos en formulas quizá un tanto simples la complejidad de un proceso histórico. Si la Independencia fue o no una revolución, puede caer en lo elemental, o ser un debate de gran relevancia. ¿Cómo poder enfocar un proceso histórico tan rico en interpretaciones sin caer en el terrero de lo común?

Uno de los sucesos políticos más importantes para la historiografía contemporánea, que aborda asuntos concernientes al siglo XIX mexicano, es precisamente el Plan de Iguala. Los acontecimientos en torno a su manufactura son especiales. Se conjugaron circunstancias propias (ascenso del criollismo, exigencias de autonomía) y externas, (luchas europeas y malestares en la península ibérica). Además, el proceso revolucionario en la Nueva España estaba estancado, mientras, por otro lado, en España los liberales habían tomado el poder. Esto último ayudó en gran medida a la independencia de la región.

La Metrópoli y la Nueva España

En España, las circunstancias habían cambiado radicalmente con la invasión de Napoleón. La participación ciudadana se hizo indispensable para los habitantes del extenso imperio. Las Cortes se reunieron en 1810 y con esto se inició uno de los periodos políticos más convulsionados en la historia de la monarquía española, pues se debatía su propia existencia. Quizá la toma de poder por los liberales, mantenida hasta 1814, fue uno de los momentos más importantes en la vorágine española. Hubo muchos proyectos sobre el mejor manejo de los asuntos políticos. El imperio estaba herido de muerte. El resquebrajamiento del *Antiguo Régimen* era inminente.